

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2074

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 22 de Febrero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

Observaciones meteorológicas, tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el Profesor D. Rafael Vilás.

DIA 21 DE FEBRERO DE 1900

BARÓMETRO			TERMÓMETRO			Evapori- metro	Pluvióme- tro	Estado del cielo	Dirección del viento	OBSERVACIONES
Máxima	Mínima	Oscilación	Máxima	Mínima	Media					
749	745	4	18	10	14	5.8	0.8	Despejado	N. O.	Termómetro seco 14 Húmedo 9

¡TORTOSA!

(De El Magisterio Tarraconense)

Hé aquí el nombre de una ciudad rica, industriosa y de exuberante comercio en frutos agrícolas, sin faltarle energías para todo lo que tiene de al progreso y adelantos materiales; pero apática y por demás descuidada é indolente para todo lo que tiene relación inmediata con la instrucción popular.

En el cuadro negro de los pueblos negligentes y relopsos para fomentar la cultura general, pagando religiosamente á los maestros y satisfaciendo el material conforme dispone la legalidad presente, Tortosa figura en lugar preferente, por no decir que es el porta estandarte del abandono, del menosprecio con mezcla de satánica ironía de que hace alarde el diario *La Verdad*, de aquella población, contra los sufridos maestros.

Desde muy antiguo figura el caciquismo absorbente de Tortosa como el mayor azote que pesa sobre un pueblo en el ramo de la instrucción pública; y el desplante del último número del citado periódico, que pretende exigir cuentas á los maestros de cantidades no recibidas, es el colmo de un cinismo refinado y de una pretensión local y absurda.

Desde los años anteriores á 1882 hasta fin de 1896, el Ayuntamiento ha dejado de satisfacer, además del personal y retribuciones que se han evaporado por completo, una buena parte del material correspondiente á las escuelas, cuya partida alcanza á unas 20.000 pesetas.

El estado más lastimoso pesa sobre los maestros de Tortosa. Existen en este distrito municipal más de una docena de escuelas rurales con sueldo de 500 pesetas, que durante el lapsus de tiempo que hemos indicado no han visto sus maestros ingresar ni un céntimo en sus bolsillos de tan insignificante dotación ni de sus emolumentos que les reconoce la ley; y este estado de bochornoso descuido y de indolencia sin límites, que avergonzaría á cualquier pueblo que no fuera Tortosa, sirve á *La Verdad* para arremeter contra los maestros por no presentar unas soñadas cuentas. ¿Es que dicho periódico es enemigo de liquidar cuentas de los haberes no satisfechos y pretende mortificar con sus reticencias á los desvalidos maestros? Modere, querido colega, si puede, sus pujos de parcialidad manifiesta y proclame muy alto que Tortosa no puede *regenerarse* sin que la primera enseñanza esté debidamente atendida y sus profesores pagados religiosamente lo que se les debe ganado con el sudor de su rostro, y en esta obra de justicia y reparación nos tendrá siempre á su lado.

Mientras tanto y hasta que sea un hecho este *desideratum*, llamamos la atención de la primera Autoridad civil de la provincia y de la junta de Instrucción pública, que tantas pruebas tiene dadas de vitalidad en pró de los intereses que le están confiados, para que no consientan por más tiempo que Tortosa se salga

de la legalidad y deje de pagar á sus maestros de escuela lo que legítimamente se les debe. No es un grano de anís, señor Gobernador y Junta de Instrucción pública, lo que el Ayuntamiento de Tortosa falta ingresar en la Caja de primera enseñanza: más de 100.000 pesetas en concepto de haberes y 20.000 pesetas de material, según datos que tenemos á la vista.

Hay que obrar con energía contra el municipio que tan á las claras se burla de las leyes y de las personas; aunque tenga en Madrid un protector de valía, no es bastante para detener la corriente de justicia que ampara los derechos de los maestros. Pida la Junta á la Superioridad la *intervención de fondos* de aquel Ayuntamiento como en otra época, tan calamitosa para los maestros como la presente, se hizo, y ver á desvanecidos estos pujos de resistencia á toda legalidad del señor Alcalde de Tortosa y satisfechos en poco tiempo los haberes de los maestros.

De nuestra colaboración

Hombres Y Obras

PACHECO

22 de Febrero

El desgraciado político, eminente juriconsulto, sabio escritor y distinguido periodista, D. Joaquín Francisco Pacheco, nació en Ecija (Sevilla) el día 22 de Febrero de 1808, de padres regularmente acomodados.

Arrastrado por su vocación á la ca-

rrera de las leyes, estudió éstas en el Colegio de la Asunción de Córdoba, doctorándose en la Universidad de Sevilla. En 1833 se trasladó á Madrid, y su título de doctor y sus ensayos históricos y poéticos le abrieron las puertas de los círculos políticos y literarios, no tardando en ser tenido en grande estima por los prohombres de la política y de las letras, gracias á su talento, buen juicio y laboriosidad, debido á lo cual desempeñó importantísimos puestos en los primeros años de su estancia en Madrid.

Muy pronto cobró fama de eminente juriconsulto; mas como sus obligaciones de abogado le dejaban algún tiempo libre, éste lo dedicó á la política y al periodismo. Fundó un diario titulado «El Siglo», y despues dirigió «El Diario de la Administración» y «El Boletín de Jurisprudencia», fundado por él. Colaboró en gran número de periódicos, tanto literarios como políticos, llegando á adquirir envidiable fama por sus trabajos periodísticos.

Fué diputado á Cortes en diferentes ocasiones, y en 1847 obtuvo el encargo de formar gabinete. Entonces acaudillaba Pacheco el partido que denominaban «puritano», y como éste era un término medio entre progresistas y moderados, el sabio juriconsulto pretendía inútilmente complacer á los dos partidos extremos, cosa verdaderamente imposible, y los disgustos que por tal motivo sufrió fueron tremendos, pues, por ambos, se veía acometido.

En 1863 estuvo encargado de la cartera de Estado, y entre los demás cargos políticos que desempeñó cuéntanse los de embajador en Roma y México.

Entre las obras de Jurisprudencia que dejó escritas merecen especial mención las tituladas «Comentario histórico-jurídico de las leyes de Toro», «Estudios sobre Derecho Penal», «Tratado sobre vinculaciones» y «Comentarios al Código Penal», y de las históricas y literarias, «Historia de la regencia de D.^a Maria Cristina», «En-

sayo descriptivo, artístico y político de Italia» y los dramas «Alfredo» y «Los siete infantes de Lara.»

Sus méritos le abrieron las puertas de las Academias Española, de la Historia, de San Fernando, de Ciencias morales y políticas y de Jurisprudencia, de la que fué presidente hasta su fallecimiento, ocurrido el 8 de Octubre de 1865.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

MATA-FILOXERA

Hemos recibido un opúsculo, en que se detallan las excelencias del *Mata Filoxera*, líquido insecticida, regenerador de la vid, inventado por D. Joaquin Moragas y Martí, de Sabadell, y de cuyo producto es representante en esta comarca y en la de Gadesa nuestro estimado amigo don Carlos Monner y Pellisa, de Corbera.

Hé aquí lo que dice el Sr. Moragas acerca de su invento:

«A Los Viticultores

Ante los estragos que en España y otros países venia ocasionando la filoxera, D. Joaquin Moragas y Martí no cejó en sus estudios con el propósito de hallar un medio para la extinción de tan terrible plaga y librar así á la agricultura de la ruina de uno de sus elementos más valiosos.

Innumerables trabajos y desvelos le costó al autor conseguir un triunfo definitivo; pero, por fin, puede hoy ofrecer su invento con las seguridades que infunde el lisonjero éxito obtenido en muchos experimentos practicados en distintas comarcas de nuestro país, así como también en varios departamentos de la vecina Francia.

Las noticias que hemos recibido de estos puntos respecto de los resultados que ha dado el *Mata-filoxera* nos mueven á exponer detalladamente algunas á los agricultores, facilitando así la comprobación de las mismas. Indicaremos también diferentes comarcas donde se han hecho ensayos y tratamientos definitivos, seguros como estamos de que el éxito no puede quedar en modo alguno desmentido, siempre y cuando en las aplicaciones del líquido se hayan seguido las instrucciones que hemos dado en varios prospectos, y que reproducimos en el presente.

Primeros experimentos

A mediados del mes de Noviembre del año 1895, el inventor del líquido lo aplicó á unas 30 ó 40 cepas ya muy viejas y casi muertas, de una viña plantada á *rabassa moria*, situada en una propiedad de D. Miguel Ustrell, en San Julián de Altura, cuyos sarmientos median entonces de veinte á treinta centímetros de largo por medio centímetro de grueso. Al retoñar dichas cepas, lo hicieron con mucha fuerza, de modo que á mediados de Noviembre del año siguiente alcanzaban sus sarmientos de 1'50 á 2 metros, siendo su grueso de 2 centímetros; y de año en año han ido progresando notablemente, hasta admirar á cuantos agricultores han visto la cantidad y calidad del hermoso fruto que producen.

En vista de tan prácticos resultados, dicho propietario empleó el líquido en muchas otras viñas, que dando enteramente satisfecho al ver que ganan cada año en producto, como consecuencia de ser los sarmientos progresivamente más largos y gruesos y de una lozanía que no da lugar á dudar de la sana vida de las cepas.

Distintas comarcas donde se ha empleado la Mata-filoxera

En 1897 tratóse con este líquido una viña de cinco mil cepas filoxeras, situada en Sabadell, propiedad de D. Marcos Griera, cuyo señor manifestó á una comisión de agricultores que en el mismo año pasó á examinarlas, que nunca había obtenido de ellas cosecha de tan buena calidad, gracias á la eficacia de este insecticida.

En el propio año, y en el mismo término de Sabadell, se aplicó á un centenar de cepas de una viña propiedad de D. Juan Elías, alcanzando los sarmientos algunos metros de longitud, siendo de notar que las cepas no medicadas apenas llegaron á un metro.

De Balaguer nos escribió D. Faustino Segura: «... el resultado espero será altamente satisfactorio, pues hasta hoy (Julio del 99), todas cuantas cepas han sido tratadas con el líquido preparado por V., presentan más desarrollo; de manera que son muchos los propietarios que desean adquirirlo, y entre ellos algunos que poseen muchas hectáreas de plantación de viña.»

En Falset se trató una viña de don Patricio R. Pujol, y en San Pedro de Ribas otra de D. Juan Roig, y reaccionaron ambas con tanto vigor y fuerza, que parecia increíble, deduciéndose, á simple vista, de su hermoso aspecto, que quedaron las cepas enteramente libres de tan perniciosa plaga.

De Valencia de Don Juan nos escribe D. Julio Berjón lo siguiente, con fecha de Junio de 1899: «No obstante las grandes heladas que destruyeron los tallos de la vid en su nacimiento, el efecto del *Mata-filoxera* ha sido excelente en muchos de los viñedos medicados. En uno de esta localidad, propiedad de D. Ramón Pallarés, que estaba completamente destruido por la filoxera, y cuyos tallos el año anterior apenas alcanzaban 20 centímetros de longitud, este año, después del tratamiento, hay cepa que los tiene de 1'30 metros próximamente y se observa que aquéllos son bastantes en las cepas que han sido medicadas. En cambio las que no lo fueron apenas han brotado.»

En la provincia de Lérida es donde se ha empleado más extensamente nuestro líquido insecticida, y de ello poseemos un sinnúmero de datos á cual más satisfactorios, así como de las provincias de Tarragona, Valencia, Navarra y León, donde también se han hecho muchos ensayos y tratamientos en diferentes propiedades vitícolas.

Asimismo los poseemos de la vecina Francia, particularmente de los departamentos de La Charente Gironda y Hérault; y después de varias pruebas oficiales que del *Mata filoxera* se hicieron en dicha nación, la

Academia Parisiense de Inventores concedió espontáneamente á D. Joaquin Moragas, inventor de nuestro insecticida, el título de socio correspondiente de la misma, como de ello nos honramos estampándolo en la portada de este prospecto.

Manera de emplear el

Mata-filoxera

Se abre al rededor de la cepa un hoyo de 15 centímetros de profundidad, ó sea hasta encontrar las raíces, por 20 centímetros de diámetro, y se le echa un litro si la cepa no pasa de seis brocadas, y de un litro y medio á dos á las de siete y más brocadas, según sea su fuerza y desarrollo. Al echarlo, se procurará que pueda empaparse bien todo el tronco de la cepa, lo que se obtiene fácilmente dando al hoyo forma cónica, lo cual contribuye á que las raíces participen más directamente de la bienhechora influencia del líquido y, por consiguiente, á que destruya el insecto con más prontitud. Después de la absorción del líquido se tapa el hoyo y ya no exige más trabajo, pues este tratamiento es por una sola vez y no para repetirse todos los años como equivocadamente se ha dicho. El tiempo más oportuno para efectuarlo es de Noviembre á Abril.

Agítese bien el líquido antes de emplearlos.

Advertencias

Al abrir el hoyo al rededor de la cepa, conviene evitar por todos los medios posibles que se estropeen las raíces.

Se deben también cuidar las viñas conforme lo hace todo labrador bien entendido, no dejando á las cepas, como han hecho algunos después de medicarlas, dobles brocadas de las que puedan soportar.

El empleo del *Mata filoxera* no exige, como se ha creído en algunas partes, mezcla de abono ni reconstituyente alguno, porque al sacar las cepas raíces nuevas, la fermentación, producida por dicho líquido y el abono mezclados, las quema y pulveriza, en perjuicio, como es natural, de las mismas cepas.

Pruebas con barbados del país

Probada que tuvimos hasta la evidencia la eficacia de este invento, nos decidimos á estudiar sus efectos en plantaciones de cepas del país, considerando que, de obtener buen éxito en nuestros ensayos, no pocos beneficios podríamos proporcionar á los agricultores, facilitándoles mejor e medios de los que ofrece la plantación de la vid americana, que tantos gastos ocasiona.

Seguimos todavía asiduamente en nuestros estudios; empero tenemos la satisfacción de consignar que los resultados obtenidos hasta hoy han superado en mucho á nuestros propósitos, sujetándonos para ello á la siguiente forma:

Sistema que hemos adoptado para las plantaciones de cepas del país.

Se da á los sarmientos ó barbados, por espacio de 4 á 6 horas, un baño de dicho líquido, y después se plantan en la forma acostumbrada. Al año siguiente, ó sea en los meses de Enero ó Febrero, debe aplicárseles el *Mata-filoxera* á proporción de medio litro por cada cepa, en la forma y modo con que se tratan las cepas añejas.

Condiciones de venta

Este líquido se vende en barriles, conteniendo unos 180 litros cada uno de ellos, al precio de diez céntimos de peseta el litro, corriendo á cargo del comprador los gastos de transporte desde la salida de la fábrica productora.

Por cada barril abonará el consumidor 7 pesetas. Si éste devuelve los barriles, la casa le reintegrará 6 pesetas por cada uno de ellos, puestos en la estación ferroviaria de Sabadell.

Al hacer los pedidos, es indispensable abonar el valor del líquido y el de los barriles, en letra sobre ésta ó Barcelona ó por cartas de valor declarado.

Los encargos se servirán por riguroso turno, pudiéndose hacer por mediación de nuestros representantes ó directamente á la fábrica, de D. Joaquin Moragas y C.^a, Moratin, 10, Sabadell.

LA POLÍTICA DE GONZALEZ

Si para ser político, cacique ó diputado se necesitaran, es decir, se exigieran, que necesitar, ¡vaya si se necesitan! las tres cosas que el *tío Juan* pedía á *Apolinar*, para poder darle á su Lucía,.... ni Gonzalez fuera, como es, nuestro representante en Córtes, ni Tortosa padeciera como padece su vergonzoso caciquismo.

Pero, desgraciadamente, nuestro *tío Juan* no es tan entero y tan bragado como el de Nogales y el *Apolinar* de nuestra política local, en vez de encallecer sus manos con el peso del azadon, en vez de fecundar el honrado surco con el sudor y endurecer sus

riñones encorvado ante el blando y agradecido terruño, prefiere vivir á expensas de los demás, de los tontos que trabajan, sudan y padecen. Esta es la política de Gonzalez en Tortosa.

Por eso, á diferencia de la generalidad que aspira á la gratitud y al aplauso de sus conciudadanos; por eso, al revés de los demás políticos que sienten interés hácia sus representantes á que procuran fomentar y proteger los intereses del distrito que representan, Gonzalez no siente interés ni preocupación, ni entusiasmo por nada ni por nadie, excepción he-

20 de Febrero de 1900.

Los tetuanistas

Se dice que las oposiciones, y especialmente la tetuanista, darán la batalla al Gobierno en el Senado, donde éste teme ser derrotado. El Gobierno practica trabajos para suavizar la tirantez de relaciones que existe con los tetuanistas.

Rumores de crisis

Esta tarde á primera hora han circulado rumores de crisis, fundándose en divergencias existentes entre el presidente del Consejo y el ministro de Hacienda con motivo del estado de las negociaciones entabladas con las minorías parlamentarias para apresurar el debate de los proyectos económicos, y la diferente actitud que en este asunto mantienen los dos personajes citados.

Se añadía que probablemente á esto obedecía la celebración del Consejo de esta noche.

En efecto, el Consejo se ha ocupado de esta cuestión, pero los periódicos oficiosos niegan que tenga carácter de extraordinario, porque no se ha hecho más que adelantar un día el que mañana había de celebrarse como preparatorio del que se celebrará el jueves en Palacio.

La celebración del Consejo ha sido pedida por el ministro de Hacienda.

Del Transvaal

Se ha recibido por la vía de Lorenzo Marquez un despacho de origen boer que tiene verdadera importancia.

El telegrama está fechado en Pretoria el día 27 y dice que en aquellos momentos se estaba librando un importante y rudo combate en los alrededores de Kimberley entre tropas inglesas y las fuerzas boers mandadas por el general Kronje.

Se dice que éste ofrece á los ingleses una tenaz resistencia y que mantiene sus posiciones.

Añádese en el despacho que no podía juzgarse aun del resultado de combate.

Los boers, sin embargo, se mostraban muy esperanzados.

Del despacho se deduce con toda claridad que el general Kronje, á quien se suponía estos días fugitivo y huyendo apresuradamente por el camino de Bloemfontein.

Un segundo telegrama recibido también por la vía de Lorenzo Marquez, dice que el botín de guerra cogido por los boers en la batalla librada en Kalifontein ha sido muy abundante.

Comprende gran número de carretas.

Entre ellas había 19 cargadas de provisiones.

Cogieron además los federados tres ó cuatro mil cabezas de ganado destinadas á provisionar la guarnición de Kimberley.

Los boers hicieron muchos prisioneros á los ingleses.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

cha del Ayuntamiento de Tortosa. Esta es su única aspiración, esto constituye la sola ambición de su vida. El deseo ferviente y capital de su existencia.

La política de Gonzalez es el Ayuntamiento.... la política de Gonzalez son los Consumos.

Dadle todas las actas, todas las representaciones, todos los honores imaginables, sin el Ayuntamiento de Tortosa, sin los consumos, que es la vaca gorda y rolliza, de repletas é inagotables úbres, Gonzalez resulta un político acéfalo, un árbol sin savia, un cuerpo sin vida; algo raro, algo anómalo que no se concibe, que no se explica.

La política no le sirve, como á los demás, para aprovechar su influencia en beneficio del país; no le sirve su acta de diputado para conseguir mejoras materiales para el distrito, sino que es un puntal, un apoyo sobre el que descansa la alcaldía de Tortosa; y su voto, ya que no su palabra ni su talento, lo cotiza para asegurar y robustecer su dominio absoluto sobre la Alcaldía para afianzar la posesión de los consumos.

Por eso es indispensable que esa política estéril, esa labor de eunucos, ese atavismo maleante, sea sustituido por la política de los que trabajan, por la política fecunda de los que producen, por esa política honrada que descansa en la abnegación y el desinterés y que solo aspira á la consecución del bien ajeno; esa política en que sueñan los tios Juanes de todas las latitudes, cuando regresan cansados y sudorosos de la labor cotidiana, enseñando aquella récia pelambre que adorna su pecho, como emblema de la verdadera nobleza del corazón, de la hidalguía, del trabajo.

Nuestro pueblo es laborioso, es de esa raza fecunda que mira el porvenir con la tranquilidad del que descansa en su propio valer; pero para que sus energías no sean estériles, es necesario que sacuda esa tradicional indiferencia con que tolera que los zánganos de la política le exploten y vivan á sus expensas, mientras sus hijos sienten las ansias todas y las angustias del que ha de ganar su pan con la sudor del rostro.

La política gonzalista es una política de perdición y ruina para Tortosa.

A su amparo crecen todas las ambiciones ruines, todos los deseos innobles, todos los vicios y concupiscencias.

Es la haraganería, trocada en una institución que trata de imponerse á los que trabajan; es la vagancia convertida en caciquismo, que trata de dominar á los que producen.

Por eso el obrero que en el taller martillea el hierro enrojecido, y el peón que en el mal sujeto andamio siente aterirse sus dedos entre el húmedo yeso, y el labrador que, con el agua helada al tobillo, escarda y limpia los pantanosos arrozales, y el huertano que mira con desesperación como la riada se pulpa en un momento los afanes y sudores de todo el invierno, y el hombre de carrera, y el industrial, y el comerciante, y el propietario, y todos, en fin, los que trabajan y producen, deben combatir al caciquismo gonzalista como se destruye á una plaga del campo, como

se combate una epidemia mortífera y fatal.

Aquí no puede haber más que una bandera que una á todos: la de los que trabajan. Aquí no debe haber más que un enemigo: la vagancia.

Con este lema, y con que el tío Juan sea lo que pregona la récia pelambre de su pecho.... el caciquismo gonzalista pertenecerá en breve á lo pasado; á la historia de las plagas que no han de volver.

Z.

A VUELA PLUMA

En sitio preferente insertamos un artículo copiado de nuestro apreciable colega El Magisterio Tarraconense, en el que se expone de una manera concisa, á la par que clara y terminante, la verdadera situación de los maestros de escuela de esta ciudad, frente á la actitud incomprensible de intransigencia en que se ha colocado nuestro Municipio.

Hace algunos días padecemos de un tiempo por demás variable é inseguro. Las alternativas de viento y ligeras lloviznas se vienen sucediendo con extraordinaria rapidez, así como los bruscos cambios de temperatura.

Anteayer por la tarde nos regalaron las nubes algunas gotas de agua y ayer, durante todo el día, sopló el viento con fuerza inusitada.

Estos cambios y sobre todo la insistencia del viento y la falta de lluvias, hacen que resientan las cosechas pendientes y que nuestros labradores estén—como suele decirse—con el alma en un hilo, temiendo fundamentalmente la pérdida total de las mismas.

Correspondiendo á la excitación que hicimos en uno de nuestros últimos números á los Maestros de escuela de esta ciudad para que contestasen á los argumentos aducidos por nuestro colega La Provincia, de Tarragona, un distinguido profesor que, como sus compañeros, resulta víctima de los procedimientos gonzalistas, nos ha remitido para su inserción las siguientes líneas:

Contestar un maestro las *simplezas* de «La Provincia» en lo referente al pago de los de esta ciudad, sería mostrarse á la altura del periódico de cámara del Sr. Luengo y Prieto.

Los maestros de Tortosa no cobramos por lo que la prensa ha dicho mil veces y sabe todo el mundo:

Porque los conservadores y republicanos (sic) que gobiernan ó des gobiernan hoy la Perla del Ebro, son tan amigos de la cultura popular, que prefieren echar tierra al río á pagar las consignaciones de primera enseñanza.

Y porque el gobernador de la insular tarraconense no tiene las ferezas de un Acuña, ni las de un Sancho el Bravo. Es simplemente un Luengo, con mucha fachada y poca escultura.

UN MAESTRO.

Los jóvenes alumnos del colegio de D. Rafael Vilás, D. Jaime Ortega y D. Ramon Camps, son los autores de las observaciones meteorológicas que publicamos en otro lugar de este número.

El elegante vaporeito «Ciudad de Tortosa», propiedad de nuestro estimado amigo D. Francisco Llasat y Puig, ha sido adquirido por el acaudalado propietario D. José Pons, quien probablemente tomará posesión de él el jueves próximo con motivo de una cacería que proyecta en su isla de Buda, á la que le acompañarán varias distinguidas familias de Barcelona.

Ha presentado la dimisión del cargo de Presidente del «Centro del Comercio», con el carácter de irrevocable, nuestro particular amigo D. José Sabaté.

Hé aquí dos noticias que pondrán los dientes largos á nuestros sufridos Maestros de escuela:

«Por el gobierno civil se ofició ayer al juez de primera instancia de Tortosa, para que haga efectiva la multa de 250 pesetas impuesta al alcalde de Vandellós, por no haber ingresado las cantidades que viene adeudando aquel Ayuntamiento por atenciones de instrucción pública.»

**

Por atenciones de primera enseñanza ingresó ayer el Ayuntamiento de Bellvey la cantidad de 500 pesetas.

**

Buena campaña, pero buena, es la que está haciendo el Sr. Luengo en este asunto.

Para lo que resta del corriente mes anuncia el meteorólogo Escolástico las siguientes variaciones atmosféricas:

Días 20 al 22.—Tempestad intermediterránea con fuertes temporales al S., al SE. y E. y oscilaciones trestrestres en Murcia, Alicante, Valencia y Torre Vieja. Acción refleja en Córdoba, Granada, N. de Almería y SO. de Castellón.

Días 23 al 23 al 24.—Nieblas en lo general de los valles y cuencas de los ríos.

Días 25 al 26.—Vientos fuertes que recorrerán la mayor parte de las provincias.

Días 27 al 28.—Nieve en lo general de las cordilleras, Lugo Vascongadas, Oviedo, Santander, N. de Huesca, Soria, León, Segovia y Avila. Lo mismo en el extranjero. Lluvias en Cádiz, Málaga, SE. de Huelva, Algarbes, Sevilla, Córdoba, SE. de Badajoz, Jaén, N. de Granada, Almería, Murcia, Albacete, Alicante, S. de Valencia, S. de Cuenca y S. de Ciudad Real. Acción refleja en muchas provincias.

Por fin, y despues de dife-rentes convocatorias, pudo anteayer celebrar sesión ordinaria la Junta de Instrucción pública de esta provincia, habiendo despachado un sinnúmero de expedientes pendientes de resolución, además de la aprobación de los que se habían ya resuelto por ser de verdadero trámite su despacho.

Suponemos que en dicha sesión se hablaría algo de los Maestros de Tortosa y de las causas por las que no se les paga lo que se les debe y tienen bien ganado.

Dispepsias, gastralgias. catarro intestinal y úlcera del estómago, lo cura el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.*

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *catáforésis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de *nikel* y *aluminio dorado*, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.
Dientes de *caucho* (sistema antiguo), desde 5 ptas. En *nikel* ó *aluminio* (patentes), desde 10. En *oro* desde 20. Dentaduras completas en *caucho*, 100 (sistema antiguo). En *nikel* ó *aluminio*, desde 200; en *oro*, desde 500. Empastos, desde 5; *amalgamaciones*, desde 10; *orificaciones*, desde 20.
Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.
Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, desmenuza el sarro y devuelve su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.
Arenal, 1, principal.—MADRID

OMEGA Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne los últimos adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el **OMEGA** sea EL MEJOR RELOJ DE PRECISION CONOCIDO HASTA el día.

De venta en las buenas relojerías. Este reloj se halla de venta en el Almacén de relojes de D. Carlos Coppel, Fuencarral, 25, Madrid, quien lo remite á la persona y punto que se le indigne, así como su catálogo ilustrado y gratuito, pidiéndolo por tarjeta postal.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALÉ
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura alón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio á la carte.—Habitaciones con ó sin asistencia.
Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.
La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA
VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
» » » PEQUEÑA 1 » »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos día ríamente las proscriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.
Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 39, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA.
Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZÁLEZ QUINZÁ.



LA PALATINE

Compañía inglesa de
SEGUROS CONTRA INCENDIOS, ESPLOSIONES Y ACCIDENTES
Capital: 34.000.000 de pesetas
Oficina para Cataluña: Plaza de Cataluña, 39, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA

PAPELERIA

DE
Francisco Biarnés
Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer iniolable la correspondencia, Saldaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.
También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carrera de facultad
Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca
Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.
Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo mas del 40 % de sobresalientes sin ningún suspenso.
Un ilustre sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.
Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.
Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, fúlcera, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.
Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caucho y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.
Elizir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos
¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?
Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.
Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

Taller de sillas de varias clases
DE
DOMINGO SERRES
GANDESA

En este establecimiento encontrarán las personas que se dignen visitarlo sillas de todas clases, balancines, etc., etc.
Todos cuantos encargos se hagan se servirán con puntualidad.

Don Modesto Dalmau
Procurador de los Tribunales
Rambla de San Juan, 115, 2.º
Tarragona

Aviso importante

D. VICENTE MORELLÓ, vecino del arrabal de Jesús, calle de Misericordia, núm. 24, facilita la venta y compra de fincas y dinero á préstamo con buenas hipotecas.
Para mas detalles dirigirse al mismo.